

**АННОТАЦИИ, КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА И ЭЛЕКТРОННЫЕ
АДРЕСА АВТОРОВ СТАТЕЙ СБОРНИКА
«СЕГОДНЯ И ЗАВТРА РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ»
№ 75–76, 2015 г.**

Цветков Валерий Анатольевич, доктор экон. наук, профессор, член-корреспондент Российской академии наук, директор Института проблем рынка Российской академии наук
Зоидов Кобилжон Ходжиевич, канд. физико-математических наук, доцент, зам. директора, зав. Лабораторией «Интеграции российской экономики в мировое хозяйство» Института проблем рынка Российской академии наук

Медков Алексей Анатольевич, канд. экон. наук, рук. Центра исследований транзитной экономики Лаборатории «Интеграции российской экономики в мировое хозяйство», ведущий научный сотрудник Института проблем рынка Российской академии наук

Зоидов Зафар Кобилджонович, научный сотрудник Лаборатории «Интеграции российской экономики в мировое хозяйство» Института проблем рынка Российской академии наук

ОРГАНИЗАЦИОННЫЕ И ИНСТИТУЦИОНАЛЬНЫЕ ФОРМЫ РЕАЛИЗАЦИИ ТРАНСПОРТНО-ТРАНЗИТНОГО ПОТЕНЦИАЛА РОССИИ НА ОСНОВЕ ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНОГО ПАРТНЕРСТВА. Часть II

В статье рассматриваются теория и практика применения института государственно-частного партнерства (ГЧП) при осуществлении инвестиционных проектов, направленных на развитие и реализацию транспортно-транзитного потенциала (ТТП) России. Показано, что институт ГЧП необходимо рассматривать в широком понимании как все возможные способы взаимодействия государства и бизнеса, направленные на увеличение добавленной стоимости, создаваемой внутри страны, и инфраструктурное обеспечение роста экспорта транспортных услуг. Выявлены, систематизированы и проанализированы основные внутренние и внешние неблагоприятные факторы, влияющие на объемы транзитных перевозок грузов по территории России. В частности, дано описание неоднозначного влияния на реализацию ТТП страны осуществления проекта КНР по развитию «Экономического пояса Шелкового пути» (ЭПШП), независимой политики стран-членов ЕАЭС — Белоруссии, Казахстана, Армении и Кыргызстана в области строительства транспортной инфраструктуры и организации трансграничных перевозок, последствий транзитных конфликтов с сопредельными государствами и странами ЕС. Рассмотрены основные действующие проекты развития транспортно-транзитной системы России с применением института ГЧП: сооружение высокоскоростной магистрали Москва — Казань с последующим ее продлением до китайской границы, строительство транспортно-логистических комплексов в Челябинской и Калужской областях, инфраструктурное обеспечение транзитных перевозок грузов по Северному морскому пути (СПМ), участие иностранных инвесторов в развитии российских морских портов и подходов к ним. Доказано, что в целях развития и реализации ТТП России, повышения конкурентоспособности российских перевозчиков на мировых рынках транспортных услуг требуется создание крупных транспортных и инфраструктурных компаний, слияние и укрупнение существующих предприятий. Однако, как показал опыт создания Объединенной транспортно-логистической компании (ОТЛК), противоречия между учредителями компании, наличие собственных программ развития ТТП стран-участников ЕАЭС не позволяют в полной мере реализовать конкурентные преимущества этого интеграционного проекта. В связи с этим акцент сделан на определении возможности и необходимости организационных преобразований, связанных с созданием крупной государственно-частной транспортной компании, способной создать конкуренцию глобальным морским контейнерным сервисам на маршруте Азия — Европа. Разработаны основные направления и мероприятия в рамках предлагаемого национального проекта «Развитие транзитной экономики в России: объединяя Евразию» и его подпрограммы «Создание инновационного подвижного состава для контейнерных и смешанных перевозок».

Ключевые слова: государственно-частное партнерство, институты, организации, транспортно-транзитный потенциал, инфраструктурные проекты, транспортное строительство, инвестиции, концессии, транспортно-логистические компании, подвижной состав.

Tsvetkov, Valeri Anatolievich, Doctor of Economics. Sciences, professor, corresponding member of the Russian Academy of Sciences, Director of the Institute of Market Problems of the Russian Academy of Sciences

Zoidov Kobiljon Hodzhievich, PhD. Physical and Mathematical Sciences, associate professor, deputy. Director, Head. Laboratory «The integration of the Russian economy into the world economy», the Institute of the Russian Academy of Sciences market problems

Medkov Alexey, PhD. ehkon. Sciences, hands. Research Center Laboratory of transit economy integration of the Russian economy, a leading researcher at the Institute of the Russian Academy of Sciences market problems

Zoidov Zafar Kobiljonovich, Researcher, Laboratory of integration of the Russian Institute of Economics of the Russian Academy of Sciences market problems

ORGANIZATIONAL AND INSTITUTIONAL FORMS OF IMPLEMENTATION OF TRANSPORT-TRANSIT POTENTIAL OF RUSSIA ON THE BASIS OF STATE-PRIVATE PARTNERSHIP. Part II.

This article reviews the theory and practice of application of public-private partnership (PPP) mechanism within implementation of investment projects aimed at development of the transport and transit potential of Russia. It demonstrates that PPP should be considered broadly as the utmost possible way of interaction between the public and private sectors aimed at increasing value added ensured within the country, and infrastructural tool to ensure increased export of transport services. The article reveals, systemizes and analyzes major internal and external unfavorable factors impacting on the volume of transit cargo transportation throughout Russia. It particularly describes the complex impact on implementation of transport and transit potential of the country, implementation of the China People's Republic's Project on Silk Road Economic Belt, independent policy of the Eurasian Economic Union's (EAEU) member states — Belarus, Kazakhstan, Armenia and Kyrgyz Republic in the area of construction of transport infrastructure and arrangement of transboundary transportation, consequences of transit conflicts with neighboring countries and EU countries. The article reviews main active projects on development of transport and transit system of Russia with application of PPP mechanism: establishment of Moscow-Kazan high-speed network with its further extension to the Chinese border, construction of transport and logistics facilities in Chelyabinsk and Kaluga provinces, ensuring infrastructure for transit cargo transportation via the Northern sea route, participation of foreign investors in development of Russian seaports and approaches to them. It proves that development and implementation of Russia's transport and transit potential, improving competitiveness of the Russian carriers at the global transport services markets requires establishing large-scale transport and transit companies, merging and enlarging existing enterprises. However, as the experience of establishment of Unified transport and logistics companies (UTLC) showed, contradictions between the founders, EAEU participating states' individual programs on development of their transport and transit potential prevents implementing competitive advantages of this integration project to the full extent. With this regard, the article focuses on identification of opportunities and necessity of administrative transformations associated with the establishment of a large public-private transport company capable of competing with the global maritime container services in the route of Asia-Europe. It develops main areas and activities within the proposed national project of «Development of Transit Economy of Russia: connecting Eurasia» and its subprogram «Establishment of Innovative Rolling Stock for Container and Mixed Transportation».

Keywords: public-private partnership, institutions/mechanisms, organizations, transport and transit potential, infrastructure projects, transport construction, investments, concession, transport and logistics companies, rolling stock.

e-mail: tsvetkov@cemi.rssi.ru; kobiljonz@mail.ru; medkov71@mail.ru; zafar2608@mail.ru

Андреев Николай Юрьевич, канд. биологических наук, заведующий кафедрой управления государственными, муниципальными, корпоративными закупками Московского финансово-экономического института

Кордыш Феликс Семенович, советник генерального директора ЗАО «Сбербанк — АСТ»

ИННОВАЦИИ И ИСПОЛЬЗОВАНИЕ РЕСУРСОВ В НАЦИОНАЛЬНОЙ ЭКОНОМИКЕ

В статье раскрыта роль ресурсов в национальной экономике, подтверждена необходимость их учета в инновационной деятельности. Основное внимание фокусируется на резервах использования инноваций на всех этапах жизненного цикла товаров и услуг. Рас-

смотрен механизм инновационной контрактной деятельности с использованием электронных торгов.

Ключевые слова: жизненный цикл товаров и услуг, инновационная деятельность, ресурсы, электронные торги, контроль, эффективность.

Andreev Nikolay Yurevich, Candidate. Biological Sciences, head of the department of government, municipal, corporate procurement Moscow Financial and Economic Institute Kordysh Felix S., Advisor to the General Director of CJSC «Sberbank — AST»

INNOVATION AND USE OF RESOURCES IN THE NATIONAL ECONOMY

The article deals with the role of resources in the national economy, reaffirmed the need to take them into account in innovation. The main attention is focused on the use of reserves of innovation at all stages of the life cycle of goods and services. The mechanism of the innovative activity of the contract using electronic bidding.

Keywords: life cycle of goods and services, innovation, resources, electronic trading, control, efficiency.

e-mail: kvshirshina@sberbank-ast.ru

Миронова Наталья Николаевна, доктор экономических наук, профессор, заведующая кафедрой экономики и управления на предприятии, Национальный институт бизнеса

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ: ПРОБЛЕМЫ И ПУТИ РЕШЕНИЯ

В статье дана оценка реализации Доктрины продовольственной безопасности. Рассмотрена динамика развития сельскохозяйственного производства. Определены причины потери Россией продовольственной независимости. На основании исследования обоснованы механизм, пути и условия реализации Доктрины, доказана необходимость корректировки аграрной политики с решением задач обеспечения продовольственной безопасности на базе импортозамещения в новых условиях функционирования отечественной и мировой экономики.

Ключевые слова: аграрная политика, Доктрина продовольственной безопасности, Госпрограмма, импортозамещение, инновации, инвестиции, финансы, кредит.

Mironova N.N., doctor of Economics, Professor, head of chair of Economics and management at the enterprise ANO AT national Institute of business

ECONOMIC SECURITY: PROBLEMS AND SOLUTIONS

In article the estimation of implementation of food security Doctrine. The dynamics of development of agricultural production. Identified the causes of the loss of Russia's food independence. On the basis of the study proved the mechanism, ways and conditions of realization of the Doctrine, the necessity of adjusting the agricultural policy objectives of food security on the basis of import substitution in the new conditions of functioning of the domestic and global economy.

Keywords: agricultural policy, food security Doctrine, the state Program, import substitution, innovations, investments, finance, credit.

e-mail: nnmir@mail.ru

Максимов Владислав Дмитриевич, аспирант Казанского национального исследовательского технического университета им. А.Н. Туполева — КАИ

ОЦЕНКА РИСКОВ КРУПНЫХ СПОРТИВНЫХ ОБЪЕКТОВ

Данная статья посвящена формированию системы оценки рисков строительства крупных спортивных объектов. Оценка рисков проведена на базе Олимпийского комплекса в городе Сочи. В заключение предлагаются ключевые направления снижения рисков строительства крупных спортивных объектов.

Ключевые слова: спортивный объект, спорт, риски.

Maksimov Vladislav Dmitrievich, Ph.D student, KNRTU-KAI

ESTIMATION OF RISKS FOR GRAND SPORTING VENUES DEVELOPMENT

The paper deals with development of risk evaluation system for grand sporting venue development. Evaluation of risks is performed for the Olympic complex in the city of Sochi. To make a conclusion, key directions to decrease relevant risks are defined.

Keywords: sporting venue, sport, risks.

e-mail: verkbund@gmail.com

**Доброхлеб Валентина Григорьевна, доктор экономических наук, профессор, главный научный сотрудник Института социально-экономических проблем народонаселения РАН
Кондакова Наталья Александровна, младший научный сотрудник Института социально-экономического развития территорий РАН**

ФАКТОРЫ И ДЕТЕРМИНАНТЫ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ ПОКОЛЕНИЙ В РОССИИ

Статья подготовлена при финансовой поддержке РФФИ: грант № 14-06-00120 «Факторы и детерминанты трансформации модели разрыва поколений в современной России»

В статье показано, что взаимодействие поколений складывается под влиянием широкого спектра социальных, экономических, демографических, психологических и иных явлений. В определенном смысле взаимоотношения поколений следует рассматривать как определенную форму социальных связей. Существенным является выделение групп факторов, определяющих взаимоотношения поколений. К ним относятся: типология и динамика семейных структур, а также ресурсного потенциала поколений; этапы жизненного цикла поколения; базовые социальные ценности, которые разделяют различные поколения. При использовании естественно-научных методов, в том числе кластерного анализа с использованием метода k-средних (k-means), установлено, что в определенном смысле здоровье является базовой ценностью, детерминирующей потенциал не только отдельных лиц, но и поколений.

Ключевые слова: потенциал поколений, факторы и детерминанты, жизненный цикл, семейные структуры, базовые ценности, кластерный анализ.

**Dobrokhleb V.G., Doctor of Economic Sciences, Professor, Chief Researcher, Institute of Socio-Economic Studies of Population RAS
Kondakova N.A., senior researcher, Institute of Socio-Economic Development of Territories RAS,**

FACTORS AND DETERMINANTS OF THE INTERACTION OF GENERATIONS IN RUSSIA

The article is prepared with the financial support of RFBR grant № 14-06-00120

The article shows that the interaction of generation takes shape under the impact of a wide spectrum of social, economic, demographic, psychological and other phenomena. In some specified sense, the relations between generations should be regarded as a certain form of social connections. Of the essence is identification of the groups of factors determining the relations between generations, and among them: typology and dynamics of family structures; resource potential of generations; stages of generation life cycle; basic social values of different generations. Using scientific methods, including cluster analysis by k-means method, it was established that health is in a sense the basic value determining the potential not only of separate persons but also of generations.

Keywords: potential of generations, factors and determinants, life cycle; family structures, basic social values, cluster analysis.

e-mail: vdobrokhleb@mail.ru

Фадеева Тамара Андреевна, кандидат экономических наук, научный сотрудник Лаборатории проблем социальной демографии, Институт социально-экономических проблем народонаселения РАН

Бражников Александр Геннадьевич, аспирант Лаборатории проблем социальной демографии, Институт социально-экономических проблем народонаселения РАН

НЕЛЕГАЛЬНАЯ МИГРАЦИЯ НАСЕЛЕНИЯ В ВЕЛИКОБРИТАНИИ

Исследование проведено при поддержке гранта РГНФ № 15-02-00342.

В статье рассматривается нелегальная миграция населения в Великобритании. Количество незаконных мигрантов оценивать сложно, особенно после отмены в 1998 г. паспортного надзора покидающих страну лиц, хотя с 2010 г. эта мера вернулась. Численность нелегальных мигрантов увеличивается из-за того, что значительная доля общего числа людей, жаждающих приюта, получает от властей отказ, и при этом происходит рост просроченных виз на руках у мигрантов. Несмотря на одобрение населения, небольшое количество нелегальных мигрантов высылается из страны, что связано главным образом с небольшим бюджетом, выделяемым для миграционного контроля. Одновременно существует проблема нехватки территории, приспособленной под временное пребывание нелегалов. Авторами рассмотрен комплекс мер, направленных на борьбу с нелегальными мигрантами, предложенный Премьер-министром Соединенного Королевства.

Ключевые слова: миграция населения, численность населения, нелегальный мигрант, пересечение границы.

Tamara Fadeeva, researcher of the laboratory for social demography problems, Institute of Social-Economic Problems of Population, Russian Academy of Sciences

Alexander G. Brazhnikov, junior researcher of the laboratory for social demography problems, Institute of Social-Economic Problems of Population, Russian Academy of Sciences

ILLEGAL MIGRATION IN THE UK

The article deals with illegal migration of the population in the UK. There are the following reasons for assigning «illegal migrant» status: getting into the forbidden country / by secret ballot; entering the state border legally for a specific purpose for a limited period, but not left the country within the specified period; not to leave the country after receiving the denial of refugee status from the authorities. It is difficult to estimate the number of illegal migrants, especially after the abolition of passport supervision of persons leaving the country in 1998, but since 2010 this measure came back. The increase in the number of illegal immigrants is due to the fact that a significant proportion of the total number of people eager to shelter receives from the failure of the authorities; there is a growth of expired visas in the hands of workers. There is a category of people is marked «legalized» the status of a migrant — those people originally were in the country illegally, then became legal immigrants with limited or indefinite right of presence in the UK.

Despite the approval of the people, a small number of illegal immigrants expelled from the country, which is due mainly to the low budget allocated to migration control. With the same problem related to lack of territory, adapted for a temporary stay of illegal migrants. The complex of measures aimed at combating illegal migration, proposed by the Prime Minister of the United Kingdom.

Keywords: migration, population, illegal immigrants crossing the border.

e-mail: fadeevatoma@gmail.com; 6409929@gmail.com

Боев Александр Александрович, аспирант Российской академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации

ТИПОЛОГИЯ НАРУШЕНИЯ ПРИНЦИПОВ ВЕРХОВЕНСТВА ЗАКОНА И ЗАКОННОСТИ В СФЕРЕ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

В статье автор рассматривает классификацию нарушения законности в системе местного самоуправления по различным признакам (отраслевому, функционально-компетенционному, структурному и др.), выделяя при этом наиболее распространенные нарушения принципов верховенства закона и законности в сфере местного самоуправления. Отмечается

отсутствие вертикальной и горизонтальной законодательной взаимосогласованности в системе муниципальных правовых норм и актов при изобилии отсылочных норм.

Ключевые слова: законность, местное самоуправление, нарушения, нормы, полномочия, типология.

Boev A.A., Place of study: The Russian President Academy of National Economy and Public Administration

THE TYPOLOGY OF VIOLATIONS OF THE RULE OF LAW AND THE RULE OF LAW IN THE SPHERE OF LOCAL SELF-GOVERNMENT

The author considers the classification of violations of law in the system of local self-government on various grounds (sectoral, functional and competency, structural, and others.), Stand out the most common violation of the principles of the rule of law and the rule of law in the sphere of local self-government. There is a lack of vertical and horizontal consistency between the legal system of municipal legal norms and regulations for the abundance of reference rules.

Keywords: rule of law, local governance, violations of rules, powers, tipology.

e-mail: alex.boew@gmail.com

Холодионова Алеся Сергеевна, аспирант кафедры мировой экономики и международного бизнеса Тюменского государственного университета

КОМПЛЕКСНАЯ ОЦЕНКА ЭФФЕКТИВНОСТИ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ РЕСУРСОВ НА ГАЗОДОБЫВАЮЩЕМ ПРЕДПРИЯТИИ

В настоящее время одним из важнейших стратегических направлений развития экономики России является снижение энергоёмкости экономики за счет энергосбережения. Снижение энергетических затрат при добыче, переработке и транспортировке нефти, газа и теплоэнергии является приоритетной задачей в области энергосбережения. Актуальность выбранной темы обусловлена тем, что снижение потребления ТЭР становится одним из важнейших направлений экономики рационального природопользования. Рациональное использование ТЭР как на промышленных предприятиях, так и в целом по стране является одним из основных условий снижения издержек и повышения энергетической эффективности. В статье рассматривается разработанная комплексная оценка эффективного использования энергетических ресурсов на газодобывающем предприятии.

Ключевые слова: топливно-энергетические ресурсы; энергосбережение; энергосберегающие мероприятия; газодобывающее предприятие.

Kholodionova Alesya Sergeevna, Postgraduate student of chair the world economy and the international business, Tyumen state university

COMPREHENSIVE EVALUTION OF THE USE OF ENERGY RESOURCES IN GAS ENTERPRISES

Currently, one of the most important strategic directions developments of Russia's economy is reduction of energy consumption due to energy efficiency. Lowering energy costs for oil and gas industry, oil and gas processing, industrial and transport costs of fuel and energy resources (FER), as well as the main production of electricity and heat are the priorities in the field of energy efficiency. The relevance of the topic chosen due to the fact that the reduction of fuel and energy consumption becomes one of the most important areas of environmental management of the economy. Efficient use of energy resources both in industry and in the whole country is one of the main conditions to reduce costs and improve economic efficiency. The paper was developed a comprehensive evaluation of the use of energy resources in gas enterprises.

Keywords: fuel and energy resources; energy efficiency; energy saving measures; gas producing company.

e-mail: alecu89@mail.ru

Зиядуллаев Наби Саидкаримович, доктор экономических наук, профессор, заместитель директора Института проблем рынка РАН

РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ И РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН: ГРАНИ ЭКОНОМИЧЕСКОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

Статья подготовлена при финансовой поддержке Российского гуманитарного научного фонда.
Проект 15-02-00650

В статье дан анализ объективных тенденций экономического сотрудничества Российской Федерации и Республики Узбекистан в аспекте стратегического партнерства и союзнических отношений. Большое внимание уделяется геостратегическим и геополитическим факторам взаимодействия в глобальном мире, а также конкретным показателям двусторонней внешнеэкономической деятельности, либерализации внешней торговли, механизмам по снижению торговых барьеров, а также деятельности совместных предприятий, функционирующих на территории в обеих странах. В результате выявлены основные тренды и перспективы дальнейшего сотрудничества, а также разработаны концептуальные направления сотрудничества и углубления взаимоотношений России и Узбекистана в условиях внешнеполитических и внешнеэкономических напряжений.

Ключевые слова: Российская Федерация, Республика Узбекистан, международное сотрудничество, внешнеэкономическая деятельность, инвестиции, либерализация, импорт, экспорт, региональная интеграция.

Ziyadullaev Nabi Saidkarimovich, Doctor of Economics, Professor, Deputy Director of Institute of Market Problems the Russian Academy of Sciences

RUSSIAN FEDERATION AND THE REPUBLIC OF UZBEKISTAN: SIDES OF ECONOMIC COOPERATION

The study was funded by RHF. Project № 15-02-00650

In article the analysis of objective tendencies of economic cooperation of the Russian Federation and the Republic of Uzbekistan in aspect of strategic partnership and the allied relations is given. Much attention is paid to geostrategic and geopolitical factors of interaction in the global world, and also to concrete indicators of bilateral foreign economic activity, liberalization of foreign trade, mechanisms on decrease in trade barriers, and also activity of the joint ventures functioning in the territory in both countries. The main trends and prospects of further cooperation are as a result revealed, and also the conceptual directions of cooperation and deepening of relationship of Russia and Uzbekistan in the conditions of foreign policy and external economic tension are developed.

Keywords: Russian Federation, the Republic of Uzbekistan, international cooperation, foreign economic activity, investments, liberalization, import, export, regional integration.

e-mail: nabi926@mail.ru

**Белова Ирина Николаевна, канд. экон. наук, доцент кафедры международных экономических отношений Российского университета дружбы народов (РУДН)
Ван Цзуняо, аспирант кафедры международных экономических отношений Российского университета дружбы народов**

ИНВЕСТИЦИИ КНР В РФ: СОСТОЯНИЕ, СТРУКТУРА И ПЕРСПЕКТИВЫ

Россия и Китай, активно развивают межгосударственные взаимоотношения. Принятый главами государств курс на стратегическое партнерство в двадцать первом веке предусматривает взаимодействие двух стран в самых различных областях: торговой, инвестиционной, правовой, военной, культурной и т.д. Нет такой области, где нежелательно было бы сотрудничество Китая с Россией. Наши страны активно ищут точки соприкосновения, продолжая уже имеющиеся проекты партнерства в разных сферах экономики. В одних из них оно развивается более активно и успешно, в других по разным причинам менее успешно. Но в любом случае важно, что руководители двух стран проявляют политическую волю и их желание развивать, что отвечает национальным интересам как России, так и Китая.

К настоящему времени государства переживают этап усиления взаимных интересов, который может стать надежной платформой развития долгосрочного сотрудничества. Сотрудничество в сфере инвестиций является наиболее перспективным направлением, а изучение инвестиционного потенциала — актуальным.

В данной статье рассматриваются: динамика, региональная структура китайских инвесторов, географическая и отраслевая структуры ПИИ КНР в РФ, основные формы китайского предпринимательского капитала на территории России, в заключении делаются выводы о наиболее перспективных направлениях развития данной сферы сотрудничества и обосновывается возможность долгосрочного инвестиционного взаимодействия двух стран.

Ключевые слова: Китай, Россия, прямые иностранные инвестиции (ПИИ), географическая и региональная структура ПИИ, отраслевая структура ПИИ, формы ПИИ.

Belova Irina Nikolaevna, Ph.D., Associate Professor, Department of International Economic Relations of the Russian Peoples' Friendship University
Wang Zongyao, Postgraduate Department of International Economic Relations Russian Peoples' Friendship University

INVESTMENT OF CHINA IN RUSSIA STATUS, STRUCTURE AND PROSPECTS

Russia and China are actively developing inter-State relations. Adopted by the heads of State course on strategic partnership in the twenty-first century involves the interaction between the two countries in a variety of areas: trade, investment, legal, military, cultural, etc. There is no area where it would be undesirable to China's cooperation with Russia. Our countries are actively seeking common ground, while continuing the existing partnership projects in different spheres of economy. In some of them it develops more actively and successfully in other less successful for various reasons. But in any case, it is important that our leaders have the political will and desire to develop them, that meets the national interests of both Russia and China. At present time government is undergoing strengthening mutual interest, which may be a solid platform of long-term cooperation. Cooperation in the area of investment is the most promising areas, and the investment potential of the study — relevant. This article discusses: the speaker, the regional structure of the Chinese investors, geographical and sectoral China FDI structure in the Russian Federation, the main form of Chinese venture capital in Russia, in the conclusion of conclusions about the most promising directions of development of this sphere of cooperation and proves the possibility of long-term investment cooperation between the two countries.

Keywords: China, Russia, foreign direct investment (FDI), geographical and regional FDI structure, the industrial structure of FDI, form of FDI

e-mail: riazan@mail.ru

Ле Ван Ха, аспирантка Института экономики РАН

ИНСТИТУТЫ И МЕХАНИЗМЫ ДИАЛОГОВОГО ПАРТНЕРСТВА РОССИИ И АСЕАН

В статье анализируются процесс развития диалогового партнерства России и АСЕАН, роль Вьетнама как связующего звена их сближения, итоги реализации подписанных соглашений.

Ключевые слова: АСЕАН, Россия, Вьетнам, саммиты, соглашения.

Le Van Ha, graduate student of the Institute of Economics

INSTITUTIONS AND MECHANISMS OF RUSSIA-ASEAN DIALOGUE PARTNERSHIP

The article analyzes the process of the development of Russia-ASEAN Dialogue Partnership, the role of Vietnam as they are closer liaison, the results of the implementation of the signed agreements.

Keywords: ASEAN, Russia, Vietnam, summits, agreements.

e-mail: rollvvn@yahoo.com

Казakov Сергей Витальевич, кандидат экономических наук, доцент кафедры внешнеэкономической деятельности Российского экономического университета им. Г.В. Плеханова

ОСОБЕННОСТИ РАЗВИТИЯ ИНДУСТРИИ РЕГИОНА В ИНФОРМАЦИОННОМ ОБЩЕСТВЕ

В статье на базе анализа исследований и наблюдений ученых, изучающих становление и развитие информационного общества, дана его более целостная характеристика, выделена наиболее важная его фаза — «массовая конsumerизация» высоко-технологичных информационных услуг, раскрыты понятие конsumerизации, а также роль стратегического планирования для развития России, ее территорий и отраслей индустрии внутри страны, определены особенности использования территориальных ресурсов в современных условиях с выделением особой роли инновационно-информационных ресурсов, а также сферы научной деятельности для развития региона.

Выявлены наиболее трудные положения в инновационной деятельности, связанной с производственно-техническими изменениями, и намечены пути их преодоления. Одним из основных при этом является повышение конкурентоспособности региональной продукции на базе развития инновационных процессов. Отмечается, что наибольший эффект в развитии региона дает частно-государственное партнерство, и определяются этапы его ведения, а также анализируется региональная инновационная система, раскрываются ее взаимосвязанные блоки и способы реализации инвестиционной системы, дается классификация факторов, влияющих на ее реализацию.

Ключевые слова: информационное общество, ключевые компоненты, высокотехнологичные информационные услуги, планирование, ресурсный потенциал, интеллектуальная деятельность и собственность, социально-экономический потенциал региона, информационные инновации, конкурентоспособность, региональный рынок, частно-государственное партнерство.

Kazakov Sergey V., Ph.D., assistant professor of foreign trade activities of the Russian Economic University named after G.V. Plekhanov

FEATURES OF DEVELOPMENT OF THE REGION'S INDUSTRY IN THE INFORMATION SOCIETY

The article based on research analysis and scientific observations, studying the formation and development of the information society, given its more holistic characteristics, highlighting the most important of its phase — «mass konsumerizatsiya» high-tech information services, revealed the concept konsumerizatsii, and the role of strategic planning for the development of Russia, its territories and sectors of industry in the country, especially the use of defined territorial resources in modern conditions with the release of the special role of innovation and information resources, as well as the scope of research activities for the development of the region

Revealed the most difficult position in innovative activities related to the production and technological changes, and the ways to overcome them. One of the key at the same time is to increase the competitiveness of regional products based on the development of innovative processes. It is noted that the greatest effect in the development of the region gives the public-private partnership and defined stages of its conduct, as well as analyzes the regional innovation system, disclosed its related units and methods of implementation of the investment system, a classification of factors influencing its implementation.

Keywords: information society, the key components of high-tech information services, planning, resource potential, intellectual activity and property, the socio-economic potential of the region, information innovation, competitiveness, regional market, public-private partnership.

e-mail: ptxt@yandex.ru

Губайдуллина Ильсеяр Нуровна, кандидат экономических наук, докторант, Казанский (Приволжский) федеральный университет

РОЛЬ РЕГИОНОВ В ЭКОНОМИЧЕСКОМ РАЗВИТИИ ГОСУДАРСТВА

В статье проанализирована трансформация роли региона в развитии современной экономики, исследованы особенности перехода российской экономики от импортоориентированного развития к фазе импортозамещения.

Ключевые слова: регион, государство, экономическое развитие, инновация, региональное развитие, производство, экономическая система.

Gubaidullina I. N., Kazan Federal University

THE ROLE OF REGIONS IN THE ECONOMIC DEVELOPMENT OF THE STATE

The article analyzes the transformation of the region's role in the development of modern economies, especially studies the transition of the Russian economy from import substitution to the phase of the import accommodation.

Keywords: region, state, economic development, innovation, regional development, the production, the economic system.

e-mail: verkbund@gmail.com

Кулиш Сергей Михайлович, Казанский национальный исследовательский технический университет им. А.Н. Туполева — КАИ

АНАЛИЗ ОСОБЕННОСТЕЙ РАЗВИТИЯ РЕГИОНАЛЬНЫХ ХОЗЯЙСТВЕННЫХ СИСТЕМ

В статье проанализированы особенности развития региональных хозяйственных систем, выявлены особенности реализации государственной политики повышения энергетической эффективности на различных территориальных уровнях.

Ключевые слова: регион, региональная хозяйственная система, государственная политика, региональная экономическая система, экономическое пространство.

Kulish S.M., Kazan National Research Technical University Tupolev — KAI

ANALYSIS OF THE FEATURES OF THE DEVELOPMENT OF REGIONAL ECONOMIC SYSTEMS

The article analyzes the features of the development of regional economic systems, the peculiarities of the implementation of public policies to improve energy efficiency at the different territorial levels.

Keywords: region, a regional economic system, public policy, regional economic system, economic space.

e-mail: verkbund@gmail.com

Файрушин Артур Фархатович, Казанский национальный исследовательский технический университет им. А.Н. Туполева — КАИ

АНАЛИЗ НЕОДНОРОДНОСТИ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ РОССИЙСКИХ РЕГИОНОВ

В статье проанализированы причины неоднородности социально-экономического развития российских регионов, сформулированы направления регионального развития.

Ключевые слова: регион, социально-экономическая система, территория, человеческий капитал, экономическая устойчивость, муниципальное образование.

Fayrushin A.F., Kazan National Research Technical University Tupolev — KAI

HETEROGENEITY OF SOCIO-ECONOMIC DEVELOPMENT OF RUSSIAN REGIONS

The article analyzes the reasons for heterogeneity of socio-economic development of Russian regions, formulated directions of regional development.

Keywords: region, socio-economic system, land, human capital, economic sustainability of the municipality.

e-mail: verkbund@gmail.com

Кириченко Юлия Александровна, Казанский (Приволжский) федеральный университет

ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ ПОДХОДЫ К ОЦЕНКЕ МОДЕРНИЗАЦИОННЫХ ПРОЦЕССОВ В РОССИЙСКИХ РЕГИОНАХ

В статье проанализированы подходы к определению модернизационных процессов в российских регионах с целью структурной перестройки российской экономики.

Ключевые слова: модернизация, регион, государственная поддержка экономики, программно-целевое управление, территориальное развитие, неоиндустриализация.

Kirichenko Y.A., Kazan (Volga) Federal University

THEORETICAL APPROACHES TO THE EVALUATION OF THE MODERNIZATION PROCESSES IN THE RUSSIAN REGIONS

The article analyzes the approaches to the definition of modernization processes in the Russian regions with the aim of restructuring the Russian economy.

Keywords: modernization, region, state support for the economy, the program-goals management, regional development, neoindustrialization.

e-mail: verkbund@gmail.com

Ибатуллова Юлия Тагировна, Поволжская государственная академия физической культуры, спорта и туризма

РЕАЛИЗАЦИЯ КРУПНЫХ СПОРТИВНЫХ МЕРОПРИЯТИЙ КАК ФАКТОР РАЗВИТИЯ ТУРИСТИЧЕСКОГО ПОТЕНЦИАЛА РЕГИОНА

В статье проанализировано воздействие крупных спортивных мероприятий на туристический потенциал, темпы и направления регионального развития, выявлены особенности регионального развития после крупных спортивных событий.

Ключевые слова: региональное развитие, туристический потенциал территории, крупное спортивное мероприятие, модернизация, инновация, конкуренция, капитализация.

Ibatullova Julia Tagirovna, Volga region state academy of physical culture, sport and tourism

REALIZATION LARGE SPORTING EVENTS AS FACTOR OF DEVELOPMENT TOURIST CAPACITY OF REGION

In the clause analysed impact of large sporting events on the tourist potential, rates and direction of regional development, revealed features of regional development after holding important sports events.

Keywords: regional development, tourist potential of the territory, large sporting event, upgrade, innovation, competition, capitalization.

e-mail: verkbund@gmail.com